

EL ANCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 6 horas y 00 minutos, y se pone á las 5 horas y 37 minutos.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 4'30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.
De Manacor á la Puebla, á las 7'30 mañana y 5'45 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Froilan, obispo de Leon en España.

Los santos mártires Plácido, monje, discípulo de san Benito abad, y sus hermanos Eutiquio y Victorino, y Flavia, virgen, tambien hermana de ellos; Donato, Firmato, diácono, Fausto y otros treinta monjes, en Mesina en Sicilia, á los cuales por la fe de Jesucristo martirizó el pirata Manuca.

El martirio de san Tráseas, obispo de Eumenia en Frigia, que fué martirizado en Esmirna, en el mismo día.

Los santos mártires Palmacio y sus compañeros, en Tréveris; los cuales padecieron en la persecucion, de Dioclesiano, por sentencia de Riccio Varo, presidente.

El martirio de santa Caritina, virgen, en el mismo día; la cual en tiempo del emperador Diocleciano y del cónsul Domicio fué atormentada con el fuego, y arrojada al mar; y como saliese sin lesion, la cortaron las manos y los piés, y la arrancaron los dientes, y puesta en oracion entregó su espíritu al Criador.

CULTOS.—*Mañana martes.*—En Santa Clara continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis; á las diez misa mayor cantada por la comunidad. Al anochecer meditacion, y la reserva.

En Montesion á las siete al tiempo de la celebracion de una misa se hará como de costumbre el devoto ejercicio dedicado al Beato Alonso Rodriguez con música.

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio mensual en honra de Nuestra Señora de Lourdes.

En San Jaime, al anochecer, el ejercicio de la devocion de la agonía del Redentor.

En el Socorro, al anochecer, despues de la tercera parte del Rosario, continuará la novena de la Virgen del Pilar.

CORTE DE MARIA.—En Santa Eulalia, á la Virgen de la Piedad.

SECCION EXTRANJERA.

MISIONES DE FILIPINAS.

CARTA DEL P. BENNASAR Á UN PADRE DE LA COMPAÑIA DE JESUS.

Tamontaca, 6 de Mayo de 1886.

Muy estimado Padre: Ya habrá V. R. sabido el terrible incendio de los principales edificios de esta poblacion. Hoy pienso darle algunos detalles interesantes.

Permitió el Señor que nos quemasen las casas los moros, y para librarnos del fuego salimos los Misioneros con ochenta niños á las tres de la madrugada al campo libre sin defensa. Pero el mismo Señor cuidó de que nadie se atreviese á tocarnos á pesar de estar cercados de enemigos. De mi cuarto, por donde se prendió el fuego, nada pude salvar; ni siquiera tuve tiempo de ponerme las medias ni los zapatos. Allí tenía tambien varios manuscritos sobre la lengua tiruray, y todo desapareció.

El difunto P. Guerrico había dejado varios apuntes sobre dicha lengua, y yo desde que estoy aquí me había entretenido en ir apuntando en un libro todas las palabras que encontraba, más las que iba aprendiendo, habiendo logrado reunir unas seis mil palabras tirurayes-castellanas y viceversa. Las tenía por orden alfabético, pero únicamente la letra inicial; y ahora las iba poniendo por riguroso orden alfabético, palabra por palabra, trabajo por cierto que necesita una buena dosis de paciencia: pues todo desapareció en pocos momentos. Igualmente se quemó una pequeña gramática tiruray que había entresacado de lo del P. Guerrico, añadiendo lo que yo mismo había ido notando. De esta última me acuerdo bastante, y la he empezado otra vez; pero los

diccionarios tardaré mucho seguramente en tenerlos como antes. ¡Cómo ha de ser! El Señor de cuando en cuando nos presenta ocasiones de hacer actos de conformidad. Tambien al Padre Superior se le quemó la gramática mora que pocos días hacía que la había concluido; parece que la intencion era de que se imprimieran una y otra.

Los treinta niños más chiquitos continúan en Cottabato, donde los llevé el día del incendio; pues aquí no hay lugar para ellos, y los mayores pasan como Dios quiere. Aquí dormimos todos en el santo suelo; pues no tenemos camas ni donde materias. Las Madres y las niñas han pasado dos meses ó más sin techo en la casa; pues como era de cogon (especie de caña), lo quitamos, porque á pesar de la mucha vigilancia, peligraba otro incendio. ¡Cuántos aguaceros han caído durante este tiempo! y para esto era lo mismo que estarse en la calle. Pero nos han edificado tanto las Madres como las niñas; pues no sólo no se han quejado, sino que han pasado todos los trabajos con alegría más bien que con conformidad; bien que aquella era hija de ésta. Ahora acaban de techar de hierro su casa. Nosotros el mismo día del incendio, con cuatro tablas y cuatro palos, más unas pocas planchas de hierro quemadas y algunos petates ó estereras, nos arreglamos un casucho debajo de la nave central de la nueva iglesia, y así continuamos. Los tirurayes hace ya tiempo que con nuestros carabaos van bajando madera del monte para la nueva casa, que techaremos de hierro ó teja, pues del cogon ¡librenos Dios! en estos países de gente tan mal intencionada.

Creo que los moros ya se pensaban que nos iríamos con la música á otra parte; y lo que es la música se fué en efecto, pues una porcion de instrumentos de música que tenía y muchos papeles, todos se quemaron; pero nosotros nos hemos quedado aquí.

El Padre Superior subió arriba con la expedicion, y el 25 de Marzo vino herido en una pierna de una bala de lantaca. El caso fué que al oír el Padre el tiroteo, voló en alas de su caridad y celo incansable al campo donde los nuestros y los moros se batían. Alcanzóle una bala, sin poder explicar cómo le pasó por la cabeza y sólo tocó de soslayo á la pantorrilla, de cuya herida curó en poco más de un mes. Hace días que está en Cottabato esperando al señor Brigadier que se fué á Davao en el correo; y dejó encargado que á la vuelta deseaba hablarle.

A Uto le han fastidiado poniéndole un buen fuerte en Bâcat; pues es el centro de su dominio, y un punto muy estratégico. Tomado Bâcat, Uto pierde toda su fuerza moral y material, y tarde ó temprano ha de caer. Parece que se había propuesto que todos los españoles desaparecieran del Río, y de aquí dimanaban esos síntomas de un levantamiento en todo el Río. Los incendios eran continuos; los asesinatos muy frecuentes, y hasta Cottabato se hacía fuego todas las noches de la otra parte del Río; pero despues se formó una columna volante de paisanos; dieron algunas batidas, saquearon algunas rancherías donde constaba que había gente mala, y no chistarón más. Ultimamente ha vuelto un grupo de moros (de noche, como siempre), á un corral de vacas del chino *Chipon* y han alanceado una buena partida de ellas. Creo que convendrá hacer alguna otra salida para que los moros no se envalentonen otra vez. Aquí vamos continuando nuestra empresa: pronto empezaremos otra casa, y si vuelven á quemarla, haremos otra tambien, mal que les pese á los moros. Bien se conoce que el de la cola serpentina está disgustado de esta Mision; es natural: ella mina por su base el trono que tiempo hace tiene aquí levantado. Algun día ha de fructificar esta tierra, regada ya en épocas lejanas con la sangre de nuestros hermanos. En Bâcat ó Boyahan, como llaman tambien, murió traidoramente asesinado por los moros el P. Andrés Zamora, hombre de conducta y vida ejemplar, y otros dos muertos tambien por estas inmediaciones.

En sus santos Sacrificios y oraciones mucho me encomiendo. Siervo en Cristo,

J. BENNASAR, S. J.

CORREO DE HOY.

ALBOROTO EN PAMPLONA.

Lo ocurrido en Pamplona no ha pasado de ser un simple alboroto, sin gran importancia y sin ninguna consecuencia.

A causa de haberse anunciado que el domingo último, con motivo de la fiesta de San Fermin, tocaría durante la noche una banda de música en la plaza del Castillo, como es costumbre en los días de corrida, se alborotaron algunos aficionados á bailar la Jota, en la plaza, cuando vieron defraudadas sus esperanzas.

Con tal fútil pretexto empezaron á formarse grupos alrededor de la banda militar que tocaba en el paseo de Valencia, prorrumpiendo en gritos para que fuese á dicha plaza, porque así se había prometido en el programa de festejos.

Como algunos alborotadores arrojasen piedras, la música recogió los atriles y se retiró al cuartel. Los grupos aumentaban y continuaban los gritos, por lo cual se presentó en la plaza el gobernador Sr. Loygorry, y solo, con el baston de autoridad en la mano, penetró en el grupo de los alborotadores, ordenándoles que se disolvieran inmediatamente, y que si alguna pretension tenían, la hiciesen por medio de una comision, única manera de que fuese atendida, si era justa, pues las pretensiones hechas del modo que estaban haciéndolas, serian siempre rechazadas y no conseguirian más que sufrir perjuicios si se le obligaba á adoptar medidas de represion.

Al ocuparse del suceso *El Liberal Navarro*, dice que estas palabras fueron recibidas con atronadores vivas al gobernador de Pamplona. Inmediatamente se disolvieron los grupos, deponiendo por completo su actitud: se presentó una comision que respetuosamente solicitó saliera á tocar en la plaza la música de la Misericordia y accediendo gustosos el gobernador y teniente de alcalde señor Cumia, que se encontraba presente, se terminó la noche con el mayor orden y alegría, bailando el pueblo en la plaza hasta las diez y media, en que se retiró dicha banda.

Los periódicos navarros aplauden al gobernador por haber evitado un conflicto.

PARTES TELEGRÁFICOS

Madrid 2.—El consejo de guerra se ha constituido á las ocho de la mañana.

Asegúrase que van falladas doce causas.

Parece que mañana serán fusilados el brigadier Villacampa, el teniente Gonzalez y otros varios.

El sitio designado para las ejecuciones es la pradera de San Isidro, cerca del cementerio.

Madrid 2 á la una tarde.—Están reunidos los consejos de guerra.

Uno de ellos, presidido por el general D. Eduardo Gamir, conoce de la causa formada al brigadier Villacampa.

Otro, que preside el general D. Juan de Dios Córdova, debe fallar las causas formadas al teniente Sr. Serrano, á tres sargentos primeros, dos segundos y cuatro cabos.

Un tercer consejo de guerra, presidido por un coronel, debe entender en la causa formada á un oficial retirado y dos paisanos.

Estos últimos aparecen complicados en la muerte del brigadier Velarde.

Dícese que no se ha probado que Menéndez mata á dicho jefe de artillería.

Montpellier 1.º.—El presidente del Consejo de ministros, Sr. Freycinet, hizo anoche una declaracion de especial interes para España.

Varios delegados de la Cámara de Comercio de esta ciudad y de Narbona se presentaron al ministro, quejándose de los perjuicios que les causaba el tratado de comercio con España, y en particular en la cuestion relativa á los vinos encabezados.

El ministro contestó:

«Acerca de la cuestion de encabezamiento, me

pondré de acuerdo con los ministros de Hacienda y de Agricultura.

No puedo impedir—añadió—la ejecución del tratado de comercio con España, pero estoy dispuesto á tomar medidas restrictivas, propias á asegurar su leal y sincera aplicación.»

GACETILLA LOCAL.

Ayer en la Santa Iglesia Catedral y demas parroquias se leyó, en el ofertorio de la misa mayor, una parte de la extensa y elocuente primera Carta Pastoral que el Excmo. é Ilmo. Sr. D. Jacinto María Cervera y Cervera, Obispo de esta Diócesis, ha dirigido á los fieles, la que hoy terminaremos de publicar en nuestra REVISTA.

El próximo domingo se concluirá su lectura.

Con motivo de ser hoy los días del rey abuelo, D. Francisco de Asís, las tropas visten de gala, el pabellon nacional ondea en los edificios del Estado, y el fuerte de San Pedro ha hecho los disparos que marca la ordenanza.

Se ha anunciado la provision de la canongía lectoral de esta Santa Iglesia, que poseía D. Juan Maurra, hoy Obispo de Orihuela.

Ayer, por fin, despues de haberse agitado la funcion dos domingos consecutivos, tuvo lugar en nuestra plaza de toros la exhibicion de los *habitantes* del foso de la muralla con sus osos y sus monos de desecho, con tan poca gracia de unos y de otros que, á no ser por la grande ostentacion de su miseria, que los releva de toda responsabilidad, es de creer que lo hubiesen pasado bastante mal.

Un público compuesto de más de tres mil personas, de ambos sexos, presenciaba, con la mayor indiferencia, aquel monótono é insípido espectáculo, y, á no ser por la rechiffa continuada que los chiquillos endilgaban á los actores, aquello hubiese parecido la mansion del fastidio.

¡Vamos!... lo mejor es que se larguen con los osos y los monos á otra parte.

Recordamos á nuestros lectores que mañana mártres es el primer día en que empezarán á regir las nuevas disposiciones adoptadas por la empresa de vapores de esta plaza, referentes al despacho de billetes de pasaje y papeletas de encargo para Barcelona. Resumiendo dichas disposiciones, diremos que en lo sucesivo no se despacharán billetes de pasaje y papeletas de encargo, más que en las Oficinas de las Empresas, que estarán abiertas, con este objeto, hasta media hora ántes de la salida de los vapores, y que las personas que tomen billetes de pasaje ó papeletas de encargo, á bordo, ántes de ponerse en marcha el vapor, pagarán un diez por ciento sobre el valor de dichos documentos, exigiéndose el doble del valor á los que, durante la travesía, resulten no haber tomado billete.

Segun dice un colega Barcelones, el sábado debia inaugurarse el servicio directo entre aquel puerto y el de Ibiza, por medio del nuevo vapor *Niny*, adquirido recientemente por una compañía de la vecina isla.

Se encuentra muy adelantado el murallon que se está construyendo en el camino de ronda, cerca de la puerta de la Calatrava, para contener el oleaje.

Han terminado este año los estudios de Perito Mercantil en este Instituto provincial D. José Rubio, que se examinó y obtuvo calificación honrosa en Junio; y últimamente D. Francisco Sacristá y Llompart y D. Miguel Capó Gonzalez.

Séales enhorabuena.

En el vapor correo *Jaime II* vino el sábado de Barcelona, custodiado por agentes de autoridad, D. Manuel Rico y Colom, que había sido detenido en Barcelona á raíz de los acontecimientos ocurridos en Madrid el mes pasado.

El Sr. Rico fué traído vestido de marinero de guerra, sin ninguna seña oficial, así como se le prendió.

Ayer, á la hora de itinerario, salió para Ibiza y Alicante el vapor-correo *Jaime II*, llevándose la correspondencia, 15 pasajeros y carga para ambos puntos.

Por la tarde fondeó, procedente de Cartagena, con cargamento de alcohol, el vapor *Villa Marqués*.

Tenemos la satisfaccion de participar á nuestros lectores que los cortantes han acordado rebajar el precio de la carne de buey y de cerdo á razon de dos céntimos de escudo por tercia.

Mas vale algo que nada.

Segun los informes que tenemos de la feria de Llummayor, parece que aquella ha estado muy animada y concurrida, y que se han verificado muchas transacciones.

Ya es tiempo de que se vaya conociendo el desarrollo del espíritu mercantil en los pueblos de Mallorca.

Parece que, despues de una expedicion por el «Coll d' En Rebassa», Llummayor y Algaida, han sentado de nuevo sus reales, en el foso de la muralla los húngaros de los osos y los monos.

El sábado llegó de Barcelona S. A. R. el señor D. Luis Salvador, Archiduque de Austria.

Tambien el mismo día llegó el teniente coronel Excmo. Sr. D. Nicolas Cotoner Allende Salazar.

El sábado á la una de la tarde fué conducido á su última morada el cadáver de la Sra. D.^a Margarita Aleñar de Rosselló, que, cristianamente resignada, falleció la noche anterior.

Dios la tenga en el Cielo.

A consecuencia de la funcion de los húngaros, fué conducido ayer tarde á Capuchinos un individuo por haber apaleado á un muchacho *espectador* que daba en la plaza de toros muestras de desaprobacion á los *artistas*.

Uno de estos pasados días fueron aprehendidos, en la *Fogasa* de Andraitx, por la ronda volante de esta comandancia de carabineros, 14 bultos de tabaco de contrabando.

Parece que, iniciada por el Alcalde de Sineu don Juan Font, se ha abierto una suscripción para socorrer á los muchos perjudicados por el incendio ocurrido en el almacén de alcohol, y sobre todo para aliviar en algo á la pobre viuda del infeliz que pereció abrasado, víctima del deseo de evitar la propagacion del incendio.

Lo recaudado asciende ya á más de 2000 pesetas.

Dice *Las Noticias*, y tiene razon;

«Los dependientes del Municipio obrarian con acierto si recomendaran á los conductores de los carros de la carne algun esmero en la limpieza de sus ropas que realmente ofrecen un aspecto repugnante...»

A las ocho de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Argel, el vapor *Mallorca*, conduciendo 14 pasajeros y cargamento de ganado vacuno, lanar, caballar y mular.

A las ocho y media lo ha efectuado el *Union*, de Valencia, con 15 pasajeros, balija y carga.

GIMNASIO BALEAR

Gimnástica Higiénica—Gimnástica Médica
Hidroterapia.

Veri, 5.

Veri, 5.

Este importante Establecimiento que por sus excelentes condiciones y por la acertada direccion técnica y facultativa que preside á todos los ejercicios, ha merecido la más completa aprobacion de la Real Academia de Medicina y Cirujía, del Colegio Médico Farmacéutico de esta capital, y de todas las personas ilustradas que se interesan por la regeneracion física de la especie humana; queda nuevamente abierto al público desde el 1.º Octubre á las horas que á continuacion se expresan:

Clases generales

Para Señoras y Señoritas—de 12 á 1 tarde.
Id. Caballeros —de 5 á 6 y de 7 á 9 noche.
Id. Niños (menores de 14 años) —de 6 á 7 id.

Clases especiales

A horas convencionales. 1—8

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 2, á las 8'25 n.

En la vista del juicio oral de la causa de Galeote han hecho declaracion varios testigos acerca la conducta del procesado.

La hermana de este se arrojó en sus brazos llorando.

Durante la declaracion se desmayó.

Galeote se levantó exclamando: Ahora mataría yo á catorce Obispos.

La hermana y el hermano, ambos han declarado que Galeote es un estravagante loco.

Madrid 2, á las 9'15 n.

El Consejo de Ministros ha durado cinco horas.

Se han acordado las bases de la direccion sobre seguridad y la reforma del ministerio fiscal; mañana deberán funcionar los tribunales para ejecutar sentencias; otras bases de orden militar y el decreto aboliendo el patronato de Cuba; otros relativos al trasbordo de géneros coloniales entre Ultramar y la Península.

Nada de indulto.

Madrid 2, á las 9'45 n.

Se han celebrado tres consejos, presidiéndolos los señores Gamir, Córdoba y Aparisi en la presidencia del Consejo de Ministros desde las dos de la tarde.

Madrid 3, á las 10'45 n.

Es inexacto que estuviera anoche en Palacio el Sr. Moret, como tambien lo es que existan grandes probabilidades de aplasacion para la gracia de indulto de todos los sentenciados.

En la reunion de anoche en casa de Pí y Margall se designaron á Salmeron, Muro, Azcárate y Pedregal para que visiten á Sagasta con el objeto de impetrar clemencia para los sentenciados.

Madrid 3, á las 11'45 m.

La sociedad Económica Matritense gestiona clemencia.

Han sido puestos en libertad varios paisanos que fueron detenidos á raíz de los sucesos.

Las sentencias han pasado al Tribunal Supremo.

Madrid 3, á las 3'30 t.

Es inexacto que el Círculo Militar firme exposicion para pedir clemencia.

La indisposicion de la Reina Regente no ofrece ninguna importancia; ha oido misa en el oratorio particular.

Madrid 3, á las 1'55 t.

El hermano del brigadier Villacampa ha suplicado á Sagasta clemencia.

Ha contestado que se cumplirán los deberes gubernativos.

El general Pavía está indispuerto. El Sr. Sagasta ha despachado con S. M. la Reina.

Madrid 3, á las 7'45 t.

Los señores Salmeron, Azcárate Pedregal y Muro han pedido clemencia para los sediciosos, invocando los recuerdos históricos de muerte y derramamiento de sangre.

El Sr. Sagasta estuvo ambiguo en el indulto por razones de gobierno.

Madrid 3, á las 9'30 n.

D. Venancio Gonzales ha tenido un cólico.

El general Pavía continúa en cama. Han conferenciado los Sres. Sagasta, Jovellar, Hidalgo y Moret.

Es inexacto que se haya recibido en Palacio ningun telegrama de Su Santidad el Papa pidiendo clemencia.

En la plaza de toros ha habido una manifestacion dando vivas á la Reina y pidiendo indulto con grandes cartelones para los sentenciados.

La manifestacion ha sido pacífica y sin importancia.